

# EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE \*

\* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Sábado 24 de Setiembre de 1910

NUMERO 32

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborio.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75  
Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

**Librería Española**  
**María v. de Lines**

**Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica**, recopilado por Federico Gólcher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio  
Vale ₡ 3-00 el ejemplar

**MANUFACTURA DE CALZADO**  
**de José M<sup>a</sup>. Castillo**  
Apartado 457      Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.  
Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.  
La especialidad de la casa es la importación de excelentes **Materiales EXTRANJEROS**

**LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA**  
DE MANUEL ESCORRIOLA



por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por

la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores, **es la primera Zapatería del país**

**JULIO FONSECA**

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

**Terrenos en venta**

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

**Ricardo Mora F.**

Corredor Jurado y Comisionista

Limón, Setiembre 1910

FONÓGRAFOS y DISCOS DOBLES  
**"COLUMBIA"**

de que somos Agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas, cantos de óperas, etc. etc.  
Suministramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



**Miguel Macaya & Cia.**

**A. LEIVA & Cia.**  
Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.  
Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

**AVISO**  
Novedad! \*\*\* Novedad!



acaban de recibir carpetas y artículos de linoleum, juegos de herramienta para trabajos manuales y gran surtido de los artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.

San José, Septiembre de 1910.

**La Tienda de don Narciso**

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas  
Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

**SUFRE UD. DE LOS PIES?**

Si su zapatero no puede hacerle calzado que no le maltrate; si su pie está siempre dolorido, tiene callos y no es bien configurado, puede Ud. dejar de sufrir inmediatamente que le modele su pie en yeso, y por este modelo le haga un par de hormas con todos sus detalles, las cuales entregará á su zapatero, y él le dará calzado que no le debe maltratar nunca.  
Este trabajo lo garantizo, pues tengo 18 años de práctica en el oficio.

Solo empleo maderas finas y fuertes, y las formas son al gusto del interesado.

Se reciben órdenes en la zapatería de don Ramón Soto H., frente á la Iglesia del Carmen, San José

**J. E. Ramirez**

**Sastrería Española**  
DE  
**GREGORIO EXPÓSITO**

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

**Es oportuno no desaprovechar esta ventaja**

**LA BOTA DE ORO**

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo  
Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee

**AUGUSTO MONGALO**

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

**El Acorazado Oriente**

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres.  
Garantizamos prontitud y esmero.

**Bertheau & Co.**

**¿Quiere conservar su salud?**

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

**"La Josefina"**

**Alberto Odio**

**La Sastrería de Gonzalo Artavia**

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral

# Comentarios Económicos

Empezaré este comentario por el artículo que publicó últimamente en este diario mi estimable amigo don Rafael Villafranca.

Es claro que ni el señor (Presidente de la República ni yo) haremos objeción alguna á la eficacia del plan económico propuesto en aquel singular y bien hilvanado escrito, porque ese plan viene expresamente sujeto á la consideración de varios caballeros expertísimos en materia de finanzas, lo que quiere decir que expresamente se excluye la manifestación acerca de él de nuestro criterio oficial.

Pero de los detalles sí podemos hablar, y hay en ellos algo que nos ha llamado la atención al señor Presidente y á mí, porque consideramos que anula la virtud eficiente que debiera llevar á la práctica ese plan. No cabe duda de que los premios son un grande estímulo á los esfuerzos de la inteligencia y del valor, como las primas lo son á los de la codicia y la audacia; pero en uno y otro caso, para que las facultades que van á ponerse en juego trabajen con la oportunidad debida, que es siempre la del momento presente, se requiere como condición indispensable que el premio ó la prima no se hagan aguardar, sino que vengan á renglón seguido, como el cobertor al caballo que acaba de triunfar en la carrera, ó como el aceite tibio y lubricante al atleta que ha vencido en el circo.

No: nadie trabaja si el salario ha de venir á largos plazos, tan largos como las calendas griegas. (Y hago esta comparación, antes muy usada, porque ya entre los literatos iba cayendo en desuso, y no es cuerdo dejar que se pierdan las joyas antiguas). Mi amigo el señor Villafranca propone varios premios para los que presenten los mejores proyectos sobre la manera de solucionar diversos problemas financieros, y si bien la oferta es halagadora, no así los plazos para la entrega de los premios.

Dice, por ejemplo, que se adjudicará una medalla de oro y \$ 20,000 al que presente el mejor plan para el pago de la deuda exterior, y que los \$ 20,000 le serán entregados cuando haya sido cancelada la deuda.

Y el señor Presidente de la República al leer ese párrafo no pudo menos que decirse mentalmente: así para allá se las guarda perdonárselas quiere; ó en otros términos: ó que abran un certamen de finanzas ó de lo que quieran, é inviten á los sabios ofreciendo pagarles su concurso en ese plazo, y ya pueden aguardar sentados los trabajos que hayan de enviarles.

Y como una idea sugiere siempre otras, el Licenciado Jiménez continuó su monólogo en esta forma: «¡Ojalá fuera posible que otros llevaran la responsabilidad de ese arreglo y no yo, aunque jamás he rehuido ni rehuyo responsabilidades cuando se trata de servir á mi patria; pero este asunto de la deuda se me viene pareciendo á una fragata vieja y podrida, que amenaza hundir al que se embarca en ella, después de que en sus buenos tiempos hizo correrías soberbias con los felices tripulantes que por turno subieron á su bordo, y saltaron al viento de la especulación sus anchas velas. Este caso taladrado por la broma de la Inepcia ó de la codicia es el que me toca á mí remendar ahora, y bien me vendrían los carpinteros y calafates que solicita el señor Villafranca, siempre que el deber y la ley me permitieran entregarles luego el manejo de la nave fantasma, y quedarme yo en tierra sin peligro de hundirme con ella y con ellos. Pero eso no me será permitido, y tengo que afrontar mi apesadumado este trabajo que es de martillo y de rasquetas.»

No digo que esas hayan sido precisamente las palabras del señor Presidente. Lo que sí aseguro es que por ahí andaba su pensamiento cuando leía el plan propuesto en aquel artículo, y también que

eso es lo primero que se le viene á la mente en cuanto algún indiscreto—que los hay de sobra para hablarle á uno de aquello de que menos quisiera acordarse—le saca á colación en las conversaciones familiares, el repugnante asunto de la deuda pública.

Uno de los hombres más talentosos del país, siempre que traté con él acerca de esa deuda me daba una fórmula de arreglo á la cual yo hubiera discernido un premio, sino fuera que su aplicación acarrearía pequeños inconvenientes. He aquí esa fórmula concisa: «no pagar un centavo, y mandar á los tenedores de bonos á paseo.» Digo que yo hubiera premiado esa fórmula por razón de que encuentro en ella un fondo de justicia, como tendré ocasión de demostrarlo en uno de mis próximos comentarios, aunque no sea más que para hacer historia.

Pero esa solución traería serios inconvenientes, pues como muy bien decía el señor Licenciado Jiménez una tarde de estas á uno de esos amigos que nunca faltan á los Presidentes, y que tienen el tacto de llegar oportunamente á interrumpirles la digestión con conversaciones impertinentes y enojosas, «la deuda pública hay que arreglarla y atenderla, para que nuestro crédito perdido renazca, y podamos, por medio de él, adquirir recursos con qué dar impulso al desarrollo de la riqueza, que duerme inerte porque no contamos con los medios para despertarla. Tenemos desgraciadamente una deuda de varios millones; pero si sobre ella y por causa de ella podemos conseguir mayor capital para meterlo inteligentemente en la tierra, estos últimos millones se multiplicarían con rapidez asombrosa, y la deuda que ayer representaba como diez, habrá creado mañana una riqueza que vale ciento, y que irá creciendo sin limitación alguna, por virtud de aquello que al principio fué un verdadero sacrificio.»

Así hablaba don Ricardo, y agregé: «lo que no permito en los arreglos futuros son primas ni trampas; el que quiera ganar dinero con lo que es del país, que de los surcos del país venga á sacarlo, porque al que me le arranque una migaja siquiera al fondo que para fomento de la economía general he de procurarme, se la hago pagar aquí con los setenas.»

Quizá al transcribir las palabras del señor Presidente habré cometido algún error, y si así fuere no tengo inconveniente en rectificarlo; que no he de ser yo más puntilloso con él de lo que no se atrevió á serlo con el Secretario de Estado americano aquel Ministro acreditado en Panamá, el cual, á una señal de Mir Knox, no tuvo empacho en agacharse á borrar las huellas tortuosas de éste, frotando el suelo con el cendal de su delicada investidura. Para eso somos los subalternos, si el caso lo demanda.

RAFAEL VILLEGAS.

## “VIVIR”

Todos existimos; y es la Vida la que anima nuestro ser. Sin embargo, vivimos todos, disfrutamos de esa vida? Muy pocos. Entre existir y vivir hay su diferencia; muy chica si se mira lo material, muy grande, grandísima, si se atiende á lo moral.

Todos existimos; y aunque existimos por el hecho de animar la Vida nuestro organismo, esa misma vida que lo anima no es prueba de que la vivimos. Existen tantos seres que no viven ¡Es vivir, acaso, vegetar tan sólo porque se ejercen todas las funciones que la existencia exige de nuestro cuerpo, si éste, casi automática é inconscientemente las ejecuta? ¡Es vivir, respirar, porque el movimiento rítmico de esta máquina perfecta que regula nuestra materia nos impide á hacerlo, sin necesidad siquiera de darnos cuenta de ello? Es vivir, hacer sangre nueva, que purifica y mantiene la circulación en las arterias y alimenta el cuerpo que nos ayuda á llevar la carga de la vida? No, nada de eso es vivir.

Vivir es sufrir esa vida misma, con sus pesares, y sus tristezas, y sus dudas... saborear esa vida que á veces nos amarga, pero que nos prueba que es más alta la misión que aquí nos tiene; apurar, si queréis, hasta las heces, la copa del dolor, del padecer... pero, esperar. ¡Vivir es esperar!

Y vivir es gozar. Se goza sin dolor? Oh no! El goce no se aprecia, no se vive si no se ha esperado, si no se ha deseado con ansia, si no se ha dudado adquirirlo, si al verlo de cerca no se ha perdido alguna vez. El goce repentino, la alegría de ocasión, pasan casi inadvertidos... son de simple existir. El goce que se vive es aquel que se ha anhelado... aunque se obtenga un instante, se vive en él una existencia entera! Vivir es gozar!

Y vivir es soñar. «El sueño es imagen de la muerte», se ha dicho tantas veces; y es así. Pero sólo es imagen: tras esos párpados entumados, dentro de ese cuerpo de aparente inercia, se agita la vida del pensamiento, la vida del sentir y del querer, la vida, dice, de la voluntad indómita que, avasallada siempre por el «trío raciocinio», no vuela con toda la esplendidez de su albedrío sino en esos momentos placidos en que aquel duerme, y ella se escapa, radiante de felicidad, loca talvez, y juguetera, pero completamente dichosa... Y sueña, y sueña...

Y en las quimeras que forja su delirio nadie la detiene, y en los goces purísimos que concibe su loca fantasía nadie la iguala, y se aminoran sus sentimientos, y se endulzan sus tristezas, y crecen hasta el infinito las mudas alegrías de sus visiones... y se hunde, en fin, la vida del sueño, de la muerte aparente de la vida. Y aquel ser que dormita en plácida quietud, aquel ser inmóvil y sereno, goza y sufre; y vive su pensamiento, y vive su fantasía, y vive su inteligencia, y trabaja, y ríe, y llora... y ama, y espera. Si dormir es morir... ¡Soñar es vivir!

X.

## El del espejo

Así como las mujeres se sonríen á través del espejo, Gabriel había caído, y no sé cómo, en la manía de verse en el cristal, cuando dialogaba consigo mismo.

[Que hombre no habla solo. Todo el mundo habla solo. Pero á Gabriel no le bastaba hablar solo, sino que lo hacía frente al espejo.

Parecía que de otra manera el diálogo no era completo.

Necesitaba un interlocutor, y ese interlocutor era la imagen que el espejo le devolvía: tanto más cuanto que resentíabala al par que él, como hacía con los labios los mismos movimientos que Gabriel, hasta le parecía á éste que hablaba la imagen.

Tuvo, pues, al cabo de poco tiempo, dos voces, no internas sino externas, sustantivos, individualizados; el suyo propio y el de la imagen que le devolvía el espejo.

Cada uno de esos voces mostraba su índole, su carácter, personalísimos.

El alter ego que en lo íntimo de nuestro espíritu deparó con nosotros, que generalmente alardea de una opinión contraria á la nuestra, que nos sume en frecuentes perplejidades, para Gabriel estaba personificado en la imagen del espejo, de tal modo, que acabó por ver en ella á un sosias antagonista, con quien, si hemos de ser francos, le complacía discutir, porque así desahogaba sus iras, vaciaba sus problemas, se desembarazaba de sus objeciones.

Esta, como todas las costumbres, llegó á ser en Gabriel una segunda naturaleza.

Le hubiera sido imposible examinar, analizar una cosa «á solas». Necesitaba deparar con su «otro yo», con su «doble», con el «caballero aquel» del espejo... que siempre le llevaba la contraria.

Y así, cuando en la noche oprimía el botón de la incandescencia y se quedaba á oscuras para dormir, era cuando se sentía solo. «El del espejo» no estaba allí, puesto que no había luz. Debía dormir también allí en el fondo misterioso del biselado cristal, con un sueño levisimo de fantasmas.

Pero si antes de que Gabriel se durmiese le tumultaba en el cerebro alguna idea, alguna preocupación de las que nos trae el insomnio, incapaz de soportarla sólo, saltaba de la cama, encendía la luz y se iba al espejo, á despertar al «otro», á discutir con él los por qué de su inquietud y de su angustia.

—«Crees tú—porque lo tuteaba—crees tú, decíale a cada paso, en estas discusiones, crees tú, que tengo razón?»

Y el espejo devolvía á Gabriel un encogimiento de hombros...

«El otro» se encogía de hombros. «¿No es responder!—solía replicar, Gabriel, exaltándose poco á poco, y el del espejo iba también exaltándose, hasta que ambos manoteaban desesperadamente y gritaban—ó cuando menos gritaba uno de ellos—hasta desganitarse.

La coiera del individuo del espejo, sus ademanes trágicos; su rostro congestionado, encandian más y más las iras de Gabriel, y el que esto escribo, no se explica cómo pudieron en tanto tiempo no venir á las manos y abofetearse concienzudamente.

Pero que no lo hicieran lo testificó la integridad del espejo, tranquilo, profundo, que no mostraba ni la más mínima lesión... hasta el día que sucedió la gran desgracia!

Los criados sabían que el señorito Gabriel hablaba sólo, y como esto nada tiene de raro, dejabanlo en paz. Apenas si muy de vez en cuando alguno de ellos se asomaba al ojo de la cerradura.

Pero aquella mañana no dejó de inquietarles el diapasón de la voz.

Gabriel decía quién sabe cuántas cosas con estentoreo acento.

La discusión allá, dentro de la pieza, había llegado á extremos deplorables.

El caballero del espejo empezó como de costumbre por encogerse de hombros, luego manoteó, luego... (¡quién lo creyera!) le enseñó los puños á Gabriel!

Este no pudo más, y en el paroxismo de la rabia, corrió hacia un escritorio y de un cajón sacó su revólver.

Debo advertir que la discusión no tenía importancia. A lo que parece, «el otro» le reprochaba interiormente á Gabriel ciertas palabras nada corteses que había dirigido á un individuo antipático. Pero Gabriel, aquel día estaba más nervioso que de costumbre y á las primeras réplicas se exaltó.

Ya con el revólver en la mano, volvió de nuevo al espejo.

—Miserable, dijo al sosias, ya no puedo soportarte. Me estás amargando la vida. Eres un canalla, un... «esto... un lo otro... ¡vas á ver!

Al «vas á ver», el del espejo se encogió de hombros; así lo creemos, tenemos más indicios de lo que debió acontecer, y Gabriel, ciego de ira, le apuntó á la cabeza y disparó.

Al oír la detonación, la servidumbre, ya inquieta por la extraordinaria violencia de los gritos, se precipitó en la pieza y quedó consternada.

El espejo había sido estrellado por el proyectil y Gabriel yacía exánime á los pies del cristal con un balazo en la frente.

AMADO NERVO

## De Heredia Por el impuesto de basura en Heredia

Con pena hemos recibido la noticia de que el Honorable Ayuntamiento piensa, en el trimestre próximo venidero, suprimir el impuesto por acarreo de basura, en consideración, según se dice, á que son muchos los pobres que se niegan á cubrirlo. Este impuesto es uno de los que debe mantenerse á todo trance, pues en lugar de gravar al pueblo lo beneficia, que, no es benéfico para la salubridad pública eso de que dos veces por semana pase por nuestras casas el carretonero y se lleve largo, muy largo, toda la basura que se junta durante la semana, que afea la casa y nos amenaza con millares de millones de microbios? Cuánto es lo que se paga? Setenta y cinco céntimos por trimestre! ó sea 25 céntimos por mes! Ahora bien: si se suprime tal impuesto, tenemos que pagar por botaría, y suponíamos que un muchacho nos gane 5 céntimos por viaje, serían al mes 40 céntimos y al trimestre \$ 120, lo que nos dejaría una pérdida de 45 céntimos; porque dígame lo que se quiera, pocos son los hacendados que alegan que utilizan sus basuras para abono de sus cafetales, y si el impuesto cae, entonces por higiene y sólo por higiene, debe multarse y fuertemente á las personas que dos veces por semana no tengan limpios sus solares.

Creo que nos tildarán de injustos; estamos con el pueblo y por él trabajamos y precisamente por eso no deseamos se suprima el impuesto de basura, que de hacerlo así, mermaria la higiene y donde no la hay no puede haber, es imposible, salubridad pública.

UN HIGIENISTA

Heredia, Setbre. de 1910.

## LA IGLESIA

Ni la fuerza ni el oro la fundaron, ni el humano saber ni la elocuencia, y cuenta veinte siglos de existencia, que indefectible siempre la encontraron.

Todos ¡hay! al pasar la alumbradora, la alumbró el amor, la falsa ciencia, la alumbró el tirano, y la obediencia, hasta sus mismos hijos le negaron.

Entrando fué siglos y herejías, y entrando á los pueblos y naciones contra su Dios y Cristo rebeldas...

¡Europa ¡hay! al pasar de nuestros días, ni ejércitos tendrás ni acorazados, y aún ella reinará en los corazones!

(De Heredia)

SE DESEA comprar un libro en español que hable del Caballo Dirigirse á la Sociedad Librera de Costa Rica (Calle del Correo, frente al Palacio.)



Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica

# LA VICTORIA

la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

## EL MEJOR CHOCOLATE

**El Gallito** Lo puede usted obtener comprando su cacao molido en **El Gallito**

Hemos comprado por medio de una casa comisionista de París, una receta para la fabricación de este artículo que casi en nada difiere con la del famoso «Ménier». Para satisfacer las exigencias del público, nuestro CACAO lo fabricamos en paneelitos, al precio de **40 céntimos la libra**.

Invitamos a todo interesado á que pase á nuestro talleres á cerciorarse de la pureza y esmerado aseo de la fabricación.

**ALBERTO ODIÓ & Cía.**

**Dr. R. Jiménez Núñez**  
Médico-cirujano

**Dr. José J. Jiménez Núñez**  
cirujano-Dentista

**OFICINA**

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez  
7.<sup>a</sup> Avenida, frente á la Catedral

### Ebanistería y Carpintería Moderna

de **JOSE URGELLÉS**

Altars-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes  
Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de encargo

### Muebles de todo estilo

Avenida 1a, Este—al lado de la Ferreteria de Rodríguez  
San José de Costa Rica

**The Scottish Union and National Insurance Co.**  
35 St. Andrew Square Street, EDIMBURG  
3 King William Street, LONDON, E. C.

FONDOS L. 6.000.000,00 (Seis millones de libras esterlinas)

**Compañía de Seguros Contra Incendios**  
**SASSO & PIRIE**  
Agentes Apoderados en Costa Rica

## LA ALHAMBRA

ha recibido la nueva remesa del famoso Cognac Briand así como cigarrillos Elegantes, Susini, y cemento de las acreditadas marcas **Alson** y **Hercules**.  
Surtido siempre renovado de abarrotes, géneros y licores

**PAGES & Co.**

**Novedades!! Al Siglo Nuevo Novedades!!**

Actualmente se están recibiendo las grandes novedades que que anualmente acostumbraba importar esta casa para la época de las fiestas.

**PARA SEÑORA** — Gran surtido de Pañolones, Gazás, Shantuns, Sedas, Cintas; Perfumarias y Sombrillas.

**PARA CABALLEROS** — Paraguas, Bastones, Fajas, Corbatas, gran surtido de Casimires Ingleses y Cortes de chaleco de fantasía.

**Petates y Cocinas de Hierro**  
**A. HERRERO & C.º**

## CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Concavas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraíso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Crosi y Navarro. Consiste de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de cría y caballar: unas cien cabezas.  
Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**

## El modo de vestir bien

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribase hoy mismo.

Calle Central n.º, 125, frente al Banco Anglo

## Panadería «LA SOLEDAD»

Asco escrupuloso en la elaboración.  
Los precios más bajos de todo el país.  
Solamente se consume la harina **El Gallito**.

Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIÓ.**

## LA NACIONAL

Aviso á mi clientela de cigarrillos, que por estar trasladando la maquinaria á otro departamento, no se podrán hacer hasta dentro de un mes, más ó menos. Por esta traspaso quedo en disposición de alquilar dos grandes locales propios para cualquier industria, con puerta y ventana á la calle 2.<sup>a</sup> Sur y á 100 varas del Parque Central. La puerta de entrada á la fábrica, y para la venta de mis productos agrícolas, será por la principal ancha del centro, del mismo edificio.

**ELOY GONZALEZ FRIAS**

## Relojería Suiza

de **A. Chapatte**

— Llegaron preciosas joyas para regalo.  
— Las hay de oro, plata y enchapadas, alhajas con finisimas piedras.  
Todo á precio de competencia

## Dr. Marichal

CIRUJANO-DENTISTA

De las Universidades de la Habana y Columbia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica

Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.

**Oficina:** Frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo López, esquina Sureste del Parque Central

**Lema universal**  
Fumé Ud. «PARTAGAS» y nada más.

Lo mejor **COGNAC**  
de lo mejor **CRUZ ROJA**

**FABRICADO DE PURA UVA**  
Especialmente para enfermos

Pida usted el legítimo de la casa  
**EVARIST DUPONT & Co.**  
único recomendado por los médicos, según certificado que conserva la Agencia General y Depósito.

**BOTICA DEL COMERCIO**

## FERRETERIA

— DE —  
**GUILLERMO R. LAHMANN**  
SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso líquido para preservar madera

# CREOSOTINA

(STOPROT)  
color VERDE y CAFÉ

## UNA VERDADERA GANGA

En buenas condiciones para el comprador, vende la Iglesia de la Dolorosa un **Credito hipotecario** contra el Sr. Jorge Pao Pacheco, por este crédito responde un lote de terreno contiguo á la Segunda Sección de Policía que mide quinientas varas cuadradas. Se reciben ofertas durante quince días en la Casa Cural de la Dolorosa y en la oficina del Lic. D. Carlos Saenz.

## LÍNEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puertos que abalo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Heredia, de 5.000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 8 p. m.; entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belice Honduras; cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta, de 3.800 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

**NOTA**—Los pasajeros deben presentarse ante el Consal Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días. Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en Puerto Limón antes de embarcarse. Para más informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón y á los Sub-Agentes **SASSO Y PIRIE** en San José.

## Ya llegó el famoso COGNAC MARTELL á LA MARINA

## José M.ª Viquez Zamora

Corredor Jurado y Agente de Negocios Judiciales

Despacha por ahora en Heredia en su casa de habitación.

## Linea Hamburguesa Americana

**SERVICIO ATLAS**

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15 »
Sarnia	22 »
Prinz Joachim	29 »
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12 »
Sarnia	19 »
Prinz Joachim	26 »
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen **CAMARERAS** y **MEDICOS**. Mas detalles en las oficinas de

**JOHN M. KEITH** en San José y Limón

## AVISO

En la Calle 7.<sup>a</sup> Norte, entre el Parque Morazan y Calle del Comercio se vende ó alquila una casa cómoda para una regular familia. Es céntrica, higienica, y sobretodo asegurada contra temblores, porque ha sido refaccionada completamente al estilo moderno.

En esta oficina informarán.  
San José, Setiembre 20 de 1910.

## Gran Fábrica de Jabones de Teodoro Roiz

Puntarenas

Depósito constante de los famosos jabones elaborados en esta casa. Abarrotes y licores al por mayor. Los precios más bajos en plaza.